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Покаяние – это наше примирение с Богом. 
Святой Иоанн Лествичник 

 
В продолжении трех недель перед 

Великим Постом раскрывались нам пути 
покаяния христианина, идущему к своему 
Отцу. А уже, когда подошел Пост с теми 
канонами и стихирами, которые 
преподавались нам в чтениях за эти четыре 
недели, человек должен был изучить себя и 
понять себя. Вот почему в это Воскресенье 
св. Церковь вспоминает Преподобного 
Иоанна Лествичника, который написал свое 
духовное произведение, называемое 
«Лествица», (по-русски «Лестница») 
которое показывает нам, что нам делать, 
как одна добродетель ведет к другой, 
подобно ступенькам в лестнице. Ступеньки 
эти в духовном смысле есть Заповеди 
Блаженства. Тот, кто пребывает в нищете 
духовной, тот обязательно плачет о своей 
немощи, а кто плачет о своей немощи, тот 
уже кроток, он уже по отношению к своему 
брату будет снисходительным и будет 

стремиться всегда к милосердию, к помощи, чтобы создать мир, который требует 
Господь в сердцах наших. И не будет бояться изгнания, и не будет думать о том, 
чтобы отомстить вредящему ему. Нет. У него будет всегда чувство: Господи, я 
немощен, - помоги! Вот почему, давши нам в первую неделю ту область, куда мы 
должны идти - Православие, - св. Церковь раскрывает нам во вторую неделю 
Великого Поста, в Воскресение, которое идет за Воскресением Недели 
Православия, чувство человека, который идет уже в подвиге, и он имеет перед 
собой то новое начало человека, которым явился Григорий Палама, 
обновившийся не только духовно, но и в физическом отношении. И показавши 
нам Григория Паламу, св. Церковь приводит нас к Голгофе. Она показывает нам 
Крест Господень, которому мы поклонялись целую неделю. Кто был в церкви, да 
и кто и не был в церкви мысленно видели пред собою Голгофу. Мы видели 
Благоразумного Разбойника, и разбойника, поносившего Христа, и видели самого 
Христа, Который произнес свои последние слова: «В руце Твои предаю дух мой»! 
Это состояние Голгофы осталось у нас. И мы, видевши поносящего разбойника и 
благоразумного разбойника, должны были определить: что же нам делать? И, 
видя разбойника терпящего, мы приняли в свое сердце: Господи, буду терпеть. Но 
как же терпеть? Жить по Заповедям Блаженства. Другого пути нет. И это 
терпение, как и терпение чего бы то ни было, будет причинять страдание, но в то 



же время будет давать нам блаженство не только в вечности, но и тут в 
страданиях, пока мы терпим. Быть нищим духом, смиренным, плачущим о грехах, 
кротко переносить обидное, желать всем мира, добра, переносить гонения за 
Христа... Трудно, но... и радостно в то же время. Вот единственный путь к 
истинному счастью, вот кратчайший путь. 

Вспоминая святого Иоанна Лествичника, хочется прочитать вам несколько 
его слов, особенно значительных для того периода церковного года, который мы 
сейчас переживаем: «Покаяние – это наше возвращение к Богу, обновление 
нашего крещения; это подвиг, чтобы обновить наш союз с Богом, наш обет 
изменить свою жизнь. Это время, когда мы можем научиться смирению, то есть 
миру: миру с Богом, миром с самими собой, миру со всей тварью. Покаяние 
рождается от надежды и решительного отказа от отчаяния. И кающийся – это тот, 
который заслуживает осуждения, но уходит с предстояния суду без стыда и 
позора, потому что покаяние – это наше примирение с Богом. И достигается это 
через достойную жизнь, через войну с грехами, которые мы совершали в 
прошлом. Покаяние – это очищение нашей совести. Покаяние – это готовность, 
без слова ропота и в преображении любовью, понести всякую печаль и всякую 
боль».  

И вот еще короткий отрывок о молитве: «Не изощряйся в молитвенном 
красноречии; потому что нашего Небесного Отца часто радует и застенчивый, 
немудреный лепет детей. Не многословь, когда разговариваешь с Богом, потому 
что иначе, изыскивая слова, ты запутаешься в них. За одно только слово Бог 
помиловал мытаря; одно слово веры спасло разбойника на кресте. Многословие в 
молитве рассеивает ум и наполняет его обилием образов. Единое же слово, 
обращенное к Богу, собирает ум в Его присутствии. И если, когда молишься, 
какое слово ударило тебя в сердце, достигло самых твоих глубин, – держись этого 
слова, повторяй его, ибо в такие минуты сам ангел-хранитель молится с тобой, 
потому что тогда мы правдивы и верны самим себе и Богу».  

Станем же помнить, что говорит святой Иоанн Лествичник, потому что он 
был человеком, который знал, что значит обратиться к Богу и остаться с Ним, 
быть радостью для Бога и радоваться о Нем. Память и личность святого Иоанна 
Лествичника предлагаются нам сейчас, когда мы восходим к страстным дням, в 
пример того, как благодать Божия может обыкновенного, простого человека 
претворить в светильник миру. 

Ангелина 


